



J. P. GUZMÁN, C. CASTILLO
 Y M. ARRILLAGADA

Fue un cierre de campaña atípico reconocen en los partidos. Mientras los candidatos a gobernadores hacían su último despliegue a nivel nacional, gran parte de la agenda estaba copada por la prisión preventiva que se dictó al exsubsecretario Manuel Monsalve, quien es acusado de violación, y el manejo que ha tenido La Moneda.

Sin embargo, lo cierto es que, en este escenario, hoy 11 regiones a nivel nacional deben acudir a las urnas para escoger a su autoridad por los próximos cuatro años.

Serán unos comicios cuyo principal foco estará en la Región Metropolitana, donde compete el actual gobernador Claudio Orrego (Ind. ex-DC) —quien es apoyado por el oficialismo— y el candidato de Chile Vamos, Francisco Orrego (RN); como también en la Región de Valparaíso, donde ambas fuerzas se miden entre el incumbente Rodrigo Mundaca (Ind.) y su contendora María José Hoffmann (UDI).

En las dos regiones las coaliciones han puesto parte importante de sus esfuerzos, pues se estima que serán resultados cerrados, donde la diferencia entre los candidatos será de pocos puntos porcentuales, aunque las actuales autoridades, dicen analistas, tendrían algo de ventaja.

También este domingo habrá que estar atentos a cómo se resuelven las disputas al interior de los sectores, que se darán en Los Lagos, donde se enfrentan Chile Vamos y el P. Republicano; y en Antofagasta, donde el Partido por la Democracia compete con el actual gobernador, Ricardo Díaz (Ind.-PPD), en contra de la exministra Marcela Hernández del P. Radical.

Lo cierto es que la última vez que hubo segunda vuelta de gobernadores, la derecha compitió en nueve regiones y tan solo se impuso en una, La Araucanía, por lo cual el objetivo del sector es mejorar significativamente dichos resultados y que el control territorial quede más equilibrado entre ambas fuerzas.

Para Mauricio Morales, académico de la U. de Talca, uno de los elementos a mirar es “en qué pie queda el Socialismo Democrático y el Frente Amplio” y advierte que “es posible que la DC desaparezca de las gobernaciones”.

Sobre la derecha, dice que los resultados en la Metropolitana serán importantes y que si Renovación Nacional se impone, quedará “como el partido más fuerte del país”.

Mientras que el director de la Escuela de Gobierno de la U. Central, Marco Moreno, considera que “las claves por el número de electores y por tanto de población gobernada, son RM, Valparaíso y Biobío. En las primeras el resultado podría ser más reñido por el efecto plebiscito al Gobierno, mientras que, en la octava, la candidatura oficialista concita menos apoyo del bloque, por lo que podría imponerse la derecha”.

En tanto, Tomás Duval, analista y magíster en Ciencia Política,

Chile Vamos y la alianza oficialista anticipan resultados estrechos en Valparaíso y la RM Balotaje de gobernadores: Tanto la oposición como el oficialismo apuestan por ganar en al menos cinco regiones

En la derecha ven altas posibilidades de salir victoriosos en Coquimbo y Biobío. En Arica y Maule, en tanto, los dos sectores evalúan que triunfarán, ya que prevén resultados reñidos.



En Valparaíso, la carta oficialista y actual autoridad, Rodrigo Mundaca, se enfrenta a María José Hoffmann (UDI).



JONATHAN MANCILLA



En la RM, Francisco Orrego (RN), candidato de Chile Vamos, compete contra el actual gobernador Claudio Orrego, apoyado por el oficialismo.



CEBIDA

“En la RM y Valparaíso el resultado podría ser más reñido por el efecto plebiscito al Gobierno, mientras que, en la octava, la candidatura oficialista concita menos apoyo”.

MARCO MORENO
 ANALISTA POLÍTICO

mismo en Antofagasta, región en la que se enfrentan a la candidatura del Partido Radical. Esta última tienda ha demostrado su apoyo a Marcela Hernández visitando Antofagasta, Tocopilla y Calama, donde se desplegaron en terreno desde el martes 19.

El PR ha mantenido confianza en que su postulante triunfará desde la primera instancia, lo que llevó a que dentro del oficialismo se discutiera respecto a qué candidato deberían apoyar. Debido a que la alianza se dividió en distintas listas, el postulante del oficialismo pasó a ser Díaz y los radicales presentaron la candidatura de Hernández.

El único candidato del Partido Comunista es Javier Vega en Coquimbo. En la colectividad son conscientes de que Vega quedó en segundo lugar tras el aspirante de Evópoli Cristóbal Juliá, por lo que no se ve seguro un triunfo. Sin embargo, el PC ha entregado su respaldo a través del senador de la región Daniel Núñez, quien también es miembro del comité central de la tienda.

Las apuestas del PS son Pablo Silva en O'Higgins y Miguel Vargas en Atacama. El primero concentró el 31% de los votos, y el segundo, el 35,11% en la elección de octubre. Sin embargo, un miembro de la mesa directiva del partido señala que si bien creen que ganarán Atacama, en la Sexta Región existen dudas.

Dentro del oficialismo también hay cautela respecto a los resultados de Valparaíso y la Metropolitana. Si bien hay quienes prevén un triunfo rotundo de Claudio Orrego ante Francisco Orrego en la RM, otros consideran que los resultados serán más bien estrechos.

Desde el Frente Amplio, partido que respalda la candidatura de Rodrigo Mundaca en la Quinta Región, no hubo respuesta, sin embargo, otras voces del oficialismo evalúan que, al igual que en la RM, la competencia podría reñida.

ca, asegura que “de las 10 gobernaciones en las cuales compete, la oposición podría aspirar a quedarse entre seis y siete. Las gobernaciones de la Región Metropolitana y (de) Valparaíso, en este escenario, aparecen competitivas y sus resultados serán importantes no solo por la cantidad de personas que votan, sino por posibles efectos políticos”.

El oficialismo, según Duval, tendría altas probabilidades de vencer en Antofagasta, Atacama y La Araucanía. Sin embargo, en esta última, el independiente y ex-DC René Saffirio no es candidato de los partidos de gobierno, aunque sí ha recibido el apoyo de estos.

Las expectativas de la derecha

En Chile Vamos el número más repetido de las gobernaciones que creen que controlarán es seis. Y es que en los cálculos del sector hay confianza en que se impondrán en Arica, Coquimbo, Maule, Biobío, y dicen que en Los Lagos vencerían a republicanos. A esto se suma que ya en primera vuelta obtuvieron Aysén con Marcelo Santana (UDI). En la región más al norte del

país compiten con Diego Paco (RN), quien enfrenta al que era el gobernador hasta hace una semana, Jorge Díaz (DC). Este último renunció al cargo, según argumentó, para enfocarse en la campaña, pero con su decisión dejó abierta la posibilidad de competir en el Congreso el año que viene sin quedar inhabilitado ante el Servel, motivo por el cual algunos creen que el primero es favorito.

Mientras, en la Décima Región, la carta de dicho partido, Alejandro Santana, también correría con ventaja contra la del P. Republicano, Claudia Reyes. En ese conglomerado lo reconocen y dicen que, dado que hay voto obligatorio, es probable que los electores de centroizquierda opten por el candidato de Chile Vamos, aunque comentan que buscarán dar la sorpresa.

En la UDI, en tanto, están optimistas con el desenlace en Biobío con Sergio Giacaman (Ind.) y en el Maule con Pedro Álvarez-Salamanca. Más cautos son con lo que pueda suceder en Atacama con Nicolás Noman, donde el actual gobernador oficialista, Miguel Vargas (PS), correría con algo de ventaja.

Evópoli por su parte tiene buenas expectativas con el candidato independiente al cual respaldan en Coquimbo, Cristóbal Juliá, quien compete contra el PC.

15
 gobernadores obtuvo el oficialismo en 2021 y en esta primera vuelta ya aseguraron cuatro.

Una
 sola autoridad regional logró la derecha en la última elección, número que ya igualó para esta ocasión tras la victoria en Aysén.

Eso sí, algo que reconoce Chile Vamos es que es probable que pierdan la única región que hoy controlan, La Araucanía, en medio de la polémica por el caso Convenios, que ha impactado al gobernador Luciano Rivas, quien busca la reelección.

Con este escenario, la tensión estará puesta en lo que suceda en Valparaíso y la RM, donde el sector se podría anotar una gran victoria en la jornada si resultan vencedores.

Por su parte, el P. Republicano también podría conseguir su primer gobernador, si no es en Los Lagos, en O'Higgins, aunque es una contienda que estiman que será cerrada entre Fernando Ugarte y el incumbente Pablo Silva (PS).

Las apuestas del oficialismo

Entre los partidos de gobierno se ha impuesto la idea de la unidad luego de que el Presidente Boric hiciera un llamado al sec-

tor durante el comité político ampliado que encabezó en Cerro Castillo tras las elecciones de octubre.

Es por ello que presidentes y secretarios generales han visitado juntos distintas regiones, entregando apoyo a los candidatos de la alianza. Sin embargo, existieron casos como el del Biobío, donde el Partido Liberal optó por no respaldar la candidatura del exsenador Alejandro Navarro, impulsado por el FRVS.

Desde la Democracia Cristiana, su timonel Alberto Undurraga señala que sus “candidatos en Maule, Cristina Bravo, y en Arica, Jorge Díaz, han hecho una muy buena campaña, ambos tienen un liderazgo transversal, y esperamos que ello se exprese con un buen resultado en la segunda vuelta”.

Sin embargo, dentro de la DC también existiría incertidumbre, pues creen que si bien sus candidatos están por sobre los contendores, la elección estaría reñida. El PPD, en tanto, tiene opti-